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ATA DA 01ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2023/2024 DO CONSELHO 

MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 
01 DE MARÇO DE 2023. 

Ao primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte três, às nove horas e trinta minutos, 1 

em segunda chamada, realizou-se a primeira Assembleia Geral Ordinária – biênio 2023/2024 do 2 

Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no auditório do Parque 3 

Zoobotânico Orquidário Municipal de Santos, com seguinte Ordem do Dia: 1. Posse dos 4 

conselheiros nomeados para o biênio 2023/2024; 2. Eleição de Presidente e Vice-Presidente do 5 

Conselho, composição das Câmaras Técnicas e os representantes no Fundo Municipais de 6 

Preservação e Recuperação do Meio Ambiente de Santos - FMPRMA; 3. Aprovação da Ata da 23ª 7 

Assembleia Geral Ordinária do biênio 2021/2023; 4.  Avisos de Secretaria; 5. Atividades das 8 

Câmaras Técnicas; 6. Assuntos Gerais. O Presidente agradeceu a todos pela presença. Participou 9 

que o Secretário de Meio ambiente Marcos Libório justificou ausência por estar com agenda em 10 

São Paulo. No item 1. O Sr. Ademar solicitou aos conselheiros (titulares e suplentes) biênio 11 

2023/2024 que assinassem o livro de posse após assinatura foi formalizada a posse. Informou 12 

que foram enviados convites aos Observadores Especiais e que 03 justificaram ausência: Rosa 13 

Cristina (SABESP) e os promotores Dr. Adriano Andrade Souza e Carlos Cabral Carrera (MP/SP). 14 

No Item 2, Sr. Ademar informou sobre eleição para Presidente e Vice Presidente para este biênio. 15 

Completou que este biênio será conduzido pelo governo (presidência) e sociedade civil (vice-16 

presidência), pois o anterior foi ao contrário. Esclareceu que dessa forma há alternância nos 17 

biênios. Perguntou se os conselheiros teriam alguma indicação. Sr. Hailton (IMA) disse que sim, 18 

e indicou o Sr. Sergio Schlicht/SEMAM (Presidente) Sra. Kátia Dolabella/AEAS (Vice Presidente). 19 

O Sr. Ademar perguntou se havia mais alguma indicação, não houve manifestação e nem oposição 20 

dos conselheiros, sendo estes eleitos para condução do biênio 2023/2024. O Sr. Ademar 21 

congratulou a ambos e passou a condução da reunião ao Presidente Sr. Sergio. Este agradeceu 22 

a indicação do Sr. Hailton e a confiança dos conselheiros e que dará continuidade dos trabalhos 23 

Sra. Kátia também agradeceu a todos. Na continuidade Sr. Sergio informou que o COMDEMA 24 

deverá indicar 04 conselheiros para compor o FMPRMA biênio 2023/2024. Lembrou que 03 vagas 25 

são da sociedade civil e 01 do governo. Falou que anteriormente o COMDEMA havia indicado 26 

para o biênio 2021/2023 representantes da Prodesan, OAB e AEAS. Perguntou se alguma 27 

entidade gostaria de se manifestar. Houve as seguintes manifestações: Sra. Marly (Prodesan), Sr. 28 

Ademar (AEAS), Sra. Luciana (OAB) (representada pela Sra. Kelly na reunião de hoje) e Sra. 29 

Nathalia Retz (SEDS). Desta forma o Presidente informou que encaminhara ofício ao FMPRMA 30 

quanto às indicações do COMDEMA. Na continuidade passou para a composição das Câmaras 31 

Técnicas (CTs) informou que são 05: Gerenciamento Costeiro, Legislação Ambiental, Qualidade 32 

Ambiental, Política de Desenvolvimento Sustentado e Educação Ambiental e Comunicação. 33 

Informou que são formadas por 05 membros (titulares ou suplentes) e que as reuniões ocorrem 34 

de acordo com demandas apresentadas no COMDEMA em sua primeira reunião as CTs terão que 35 

escolher coordenador e relator de cada uma. Houve manifestação de 22 conselheiros para 36 
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comporem as CTs, sendo anexada a ata lista de composição biênio 2023/2024. No Item 3, foi 37 

dispensada a leitura da Ata, pois foi aprovada anteriormente por e-mail pelos conselheiros do 38 

biênio 2021/2022, sendo anexada a esta a lista de presença. No item 4, encaminhamento de ofício 39 

pelo Chefe de Departamento de Proteção e Defesa Civil Sr. Daniel Onias Nossa, solicitando 40 

inclusão de pauta para apresentação do Projeto do Plano Preventivo de Defesa Civil (PPDC) para 41 

queda de árvores no município de Santos na próxima reunião do COMDEMA. O Presidente 42 

informou que será uma das pautas da próxima Assembléia. Leu ofício enviado pelo Fórum da 43 

CONCIDADANIA a SEMAM encaminhado ao COMDEMA sobre edital de seleção das OSCs 44 

(004/2022) quanto à informação de ordem cronológica e também do interesse de reintegrar o 45 

Conselho, caso haja exclusão ou desistência de alguma OSC. O Presidente informou que em caso 46 

de faltas consecutivas, ausências alternadas ou desistências o COMDEMA fará o convite para 47 

que o Fórum da Cidadania reintegre o Conselho. Propôs que quanto à questão da ordem 48 

cronológica conste no protocolo de entrega a colocação da OSC. Sr. Ademar informou que 49 

encaminhará ao COMDEMA convite para audiência pública enviada pela Comissão de Meio 50 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentado (Vereador Benedito Furtado) dia 13/03/2023 às 19h na 51 

Câmara Municipal de Santos (CMS) pauta: Debate com a sociedade sobre políticas públicas 52 

(arborização, cursos d’água e drenagem). No item 5. Sra. Marly (CT de Legislação Ambiental) 53 

disse que na reunião com a nova composição apresentará os 04 pareceres (em faz de conclusão) 54 

para dar continuidade nos trabalhos. Sr. Marcos Bandini informou que os pareceres já foram 55 

aprovados. Explicitou que o tempo de analise as CTs é um dos problemas do Conselho, pois os 56 

03 pareceres entregues na Plenária em abril/2022 e o outro em agosto/22. Sra. Marly 57 

complementou que a CT de Legislação recebeu os documentos em outubro/22, sendo feita 58 

reunião com algumas secretarias sobre estes e 02 agendamentos não ocorreram (GPM e 59 

SEDURB). Deixou registrado que a CT trabalha de forma séria. No item 6, Sra. Ana Akaui 60 

(munícipe) disse estar preocupada com as podas de árvores (nas copas de forma desordenada) 61 

em Santos. Pontuou que boa parte das árvores está doente perguntou qual a posição do município 62 

sobre isto, e que o COMDEMA é o melhor de meio de manifestação. O Presidente informou que 63 

a poda é efetuada através da Secretária de Serviços Públicos (SESERP) por empresa terceirizada. 64 

Sra. Ana disse que a questão é de responsabilidade da SEMAM e que tem que intervir junto a 65 

SESERP. Sr. João Cirilo informou que a audiência pública do dia 13/03 será uma grande 66 

oportunidade para contribuir pela política pública da cidade sobre arborização. Participou que a lei 67 

de arborização de 2017, está sendo compilada. Disse que se faz necessário a que avaliação 68 

árvore por árvore. Sra. Ana falou que o tempo está correndo (mais de há uma década) e que as 69 

árvores entendem de natureza não de lei.  Sra. Márcia (UNISANTOS) perguntou se não é possível 70 

qualificar a empresa terceirizada quanto à poda correta citou a poda dos chapéus de sol na praia. 71 

Sra. Andrea (CREA) disse que entende a fala das Sra. Ana e Márcia e complementou que o que 72 

está sendo citado é poda drástica e que esta jamais será positiva para o organismo árvore e que 73 

uma copa destruída começa a matar a árvore, no entanto como o Sr. João Cirilo disse tem que se 74 

analisar árvore por árvore, e que mesmo uma árvore frondosa pode não estar bem, e sim doente 75 
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por dentro podendo haver até risco de queda. Informou que se precisa estruturar uma questão 76 

operacional prática e imediata, começando assim a reestruturar a qualidade da poda que é 77 

necessária. Citou a poda de condução (árvore em crescimento) e lembrou que as árvores estão 78 

na condição urbana e não nativa. Mencionou que tem que ter base científica de qual árvore pode 79 

ser plantada. Disse que na Avenida dos Bancários foram feitas podas drásticas e que havia 80 

árvores que não precisavam ocasionando um assassinato de seres vivos. Prontificou-se a dar se 81 

necessário suporte técnico quanto à poda drástica. Sr. Marco Aurélio (SEGOV) explicou que nos 82 

últimos 15 anos 03 engenheiros agrônomos coordenaram as podas de árvore na cidade e que a 83 

questão de avaliar indivíduos por indivíduos é efetuada. Inteirou que a PMS não efetua poda 84 

drástica de forma mortífera. Pontuou que mesmo com eventos climáticos não houveram quedas 85 

de árvores na avenida dos Bancários. Salientou que os serviços executados pela empresa 86 

contratada são coordenados e acompanhados tecnicamente pelo Eng.º Ernesto e mais 03 87 

engenheiros agrônomos da PMS. Participou que todas notificações recebidas são respondidas. 88 

Disse que há concordância dos órgãos competentes quanto a maneira da execução da poda. 89 

Informou das diversas interferências quanto a características da cidade. Pontuou que árvore é um 90 

ser vivo de grande importância e quando uma árvore é removida, é sim plantado espécies 91 

condizentes com a realidade de cada local da cidade previamente analisado. Falou que há lençol 92 

freáticos na cidade a 50 centímetros de profundidade. Sr. Ibrahim apontou que a COPAISA não 93 

retornou para SEMAM. E que a autorização para realização de poda drástica tem que constar na 94 

lei. Sr. João Cirilo informou que já está sendo feito na compilação da lei que toda poda drástica 95 

tem que ter avaliação. Disse que árvore é questão de saúde pública. Relembrou que a SEMAM 96 

não pode realizar o plantio de 1.000 árvores no município.  Falou que a rua Liberdade está 97 

descaracterizada sem arborização, sendo outrora uma rua com árvores frondosas. Citou resolução 98 

CONAMA/1997 “determina que todos projetos ambientais de âmbito estadual que precisem de 99 

emissão de parecer técnicos tem que ter participação dos órgãos ambientais municipais” e que o 100 

ICMS Verde municipal deveria ser revertido diretamente ao FMPRMA e também sobre a falta do 101 

plano de arborização urbana. Sr. João Cirilo informou que realmente não se pode fazer o plantio 102 

de 1.000 árvores no projeto apresentado, no entanto a SEMAM fez o plantio de 4.060 árvores 103 

abrangendo a cidade inteira de Santos. Sr. Cleber Ferrão, disse que o COMDEMA é um local de 104 

diálogo sendo um fórum de discussão de processo coletivo. Frisou que árvore doente mata 105 

pessoas. Salientou que tem que se trazer ao Conselho os elementos técnicos do que a Prefeitura 106 

vem fazendo para que se faça uma análise e ver o que pode ser melhorado. Inteirou que o 107 

processo de poda drástica tem que ser previamente comunicado a sociedade e esclarecendo a 108 

estes que é para o bem da árvore e do município. Destacou que se precisa ter um processo 109 

metodológico técnico respeitado. Sra. Vanessa disse que a aves (fauna) também sofrem com as 110 

podas drásticas, pois estas deixam de transportar as sementes para o nascimento de novas 111 

árvores. Sr. João Cirilo informou que quando se observa que há ninhos de pássaros e não existe 112 

risco a árvore, a poda não é executada, seguindo as orientações dos engenheiros agrônomos da 113 

PMS. Informou que se fez levantamento de árvores e notou-se o crescimento na arborização nos 114 
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últimos 20 anos e que as aves da região retornaram para cidade. Disse que a arborização tem 115 

que ser compatível as aves (fauna) regionais.  Explicou sobre a poda de raiz, a finalidade dos 116 

corredores verdes e ecológicos e a conectividade verde (auxiliando a avifauna). Falou que a 117 

COPAISA faz o manejo e poda e sendo que a SEMAM sempre está em conjunto. Falou que o 118 

lençol freático de Santos é alto. Informou que dentro Plano Municipal da Mata Atlântica (PMMA) 119 

constará a questão do Plano Diretor de Arborização. Sr. Pompeu sugeriu como pauta da próxima 120 

assembleia a apresentação do programa Feira Feliz. Sr. Mario Bodon perguntou sobre o que é 121 

feito com a areia que é retirada dos canais quando há mudança de maré e para onde é levada. 122 

Pontuou que andado pela praia observou que entre canal 5 e 6 há uma série de montes de areia 123 

perguntou porque não é retirada e recolocadas em outros locais. Citou que folhas de palmeiras 124 

caídas na faixa praial. Sr. Marco Aurélio explicou que na verdade são 02 situações: de ressaca e 125 

sem ressaca. Disse que hoje está havendo o transporte dos sedimentos do perfil praial da área do 126 

canal 6 até o 4 em direção ao canal 1, 2 e 3. Explicou que quando não há ressaca é feito uma 127 

raspagem do perfil praial (com determinação do Ministério Público) sendo transferida para área do 128 

canal 5 e 6 onde há perda fazendo depósito para o engordamento deste. Citou estudo da 129 

UNICAMP/PMS quanto a colocação dos bags. Nas situações em que há ressaca são feitas 02 130 

análises: qual que é a consistência e tipo da areia que está sendo transferida (dentro dos canais 131 

ou para avenida da praia por meio de deleito carroçável). Salientou que uma parte da areia por 132 

meio de leito carroçável é descartada, pois teve condição diferente do perfil praial e que boa parte 133 

vai para o engordamento da areia do canal 5 e 6. Informou que a areia retirada de dentro dos 134 

canais é encaminhada para o aterro sanitário conforme o programa de limpeza pública. Sr. Mario 135 

Bodon perguntou se no trecho do canal 3 e 4, não pode passar uma patrola em vez de caminhão. 136 

Sr. Marco Aurelio informou que estão alterando o contrato para uma “Patrol” especifica para a 137 

praia. Sr. Marcelo Adriano falou que está faltando conscientização da sociedade quanto a 138 

destinação de resíduos e que o poder público é importante nesta questão, tendo uma lei municipal 139 

de Resíduos (nº 952/2017) fundamental para a cidade.  Falou dos resíduos deixados nos eventos 140 

(garrafas). Mencionou que nas escolas municipais deveriam ter aulas de conscientização 141 

ambiental. Elogiou a atuação da SEMAM. Pontuou que a autorização para se fazer a coleta de 142 

materiais recicláveis em eventos e através da Secretaria de Cultura em seu entender teria que ser 143 

autorizado pela SEMAM. Sra. Sandra mencionou que em eventos realizados pela SEMES são 144 

utilizados materiais recicláveis e que estes, são recolhidos pela Terracom. Sr. Ibraim disse que 145 

ainda não há um Plano de Saneamento Básico municipal. Nada mais havendo a ser tratado, a 146 

Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, depois de lida e aprovada, assinada por Glaucia Santos 147 

dos Reis e pelo Presidente do COMDEMA. 148 

  

 

 

SERGIO LUIZ ORNELLAS SCHLICHT                                           GLAUCIA SANTOS DOS REIS 

Presidente                                                                                       Secretária 
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